

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Roca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.163

Palma de Mallorca 25 de Julio 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

“La Última Hora,” y la huelga de albañiles

Seríamos injustos y además ingratos si como obreros no reconociéramos que «La Última Hora», ante el actual conflicto de los albañiles, sin mostrarse parcial en favor de ninguno de los dos bandos en lucha ni menos zaherir el amor propio de nadie, háse colocado en un terreno simpático y altamente patriótico. Patriótico en el sentido de querer evitar, mediante sus incitaciones a las autoridades para que intervengan en la solución de dicha huelga, los innumerables perjuicios que ésta viene ocasionando a toda la ciudad inútilmente, sin necesidad alguna, ya que, a juicio de dicho diario y también nuestro, a los pocos días de declarado el conflicto pudo éste haberse solucionado con sólo un poquito de buena voluntad y tacto por parte de quienes podían unir el roto hilo de relaciones entre patronos y obreros.

«Si los patronos ofrecieron un 5 y un 10 por ciento de aumento—dice «La Última Hora»—y los obreros limitaron su petición al 15, ¿tan grande es la diferencia que no pueda buscarse una transacción que satisfaga a unos y a otros?»

Luego se lamenta el colega de que las autoridades no procuren por todos los medios poner al habla a patronos y obreros y pregunta: «¿Es este un camino para llegar a la paz social que todos preconizamos?»

No, el camino no es ese, por ahí se vá a la insolubilidad del problema social. Pero «La Última Hora», por lo visto, ignora la situación en que está colocada la Federación Patronal de Mallorca frente a éste problema. Sepa el diario de la noche y sepalo todo el mundo que dicha Federación, bajo cuya dictadura están los patronos albañiles, tiene acuerdos concretos y radicales de que en ningún caso de huelga las secciones federadas admitirán la intervención de la Junta de Reformas Sociales ni de autoridad alguna para resolverlas, y que dichas secciones, una vez tomado en firme el acuerdo de rechazar una petición obrera no puedan variar de criterio sin el consentimiento del Directorio de la Federación, hasta que hayan transcurrido CATORCE semanas de huelga, pudiendo entonces recabar su libertad de continuarla o ir a un arreglo con los obreros. Estos acuerdos los tiene la Patro-

nal desde la memorable huelga de los metalúrgicos contra la casa Buades. Desde entonces cada vez que se ha planteado un conflicto los patronos han venido rechazando por sistema toda intervención de la Junta de Reformas Sociales y si alguna vez han acudido al Gobierno Civil para estas cosas, ha sido por pura cortesía con la primera autoridad, pero sin facilitar ningún medio de solución.

En cambio, aún no se conoce huelga alguna en Palma que los obreros hayan rechazado la mediación conciliadora de aquel organismo oficial. ¿Qué dice esto? Que los patronos son tercos, intransigentes y no partidarios de las conciliaciones que con muy buen sentido preconiza «La Última Hora», mientras que los obreros acuden donde se les llama con espíritu de transigencia y de armonía.

Tampoco debe saber «La Última Hora» que aquí, en Palma no existen los Comités Paritarios, cuyo principal cometido estriba en agotar los recursos de la diplomacia antes de recurrir al arma de la huelga, y si no existen es también porque la Patronal no quiere conceder beligerancia legal a la representación obrera.

Y por ese camino, ¿se va a la paz o a la guerra social? Se va a todo menos al cauce legal y pacífico de las aspiraciones obreras cual es el deseo del proletariado consciente y evolutivo y cual sucede en las naciones cuyas burguesías están más capacitadas que la que aquí padecemos y tienen una comprensión más clara del problema social.

Los patronos albañiles no pueden, pues, sin permiso del Directorio Patronal, resolver la huelga ni siquiera acudir ante la Junta de Reformas Sociales, so pena de estar dispuestos a ser multados por dicho Directorio con la friolera de 1.000 a 25.000 pesetas, sanción que está preceptuada en los estatutos de la aludida Federación Patronal, que obliga a todos los patronos que aceptaron dichos estatutos a estar federados durante cinco años y a cumplir y acatar todas las disposiciones dictatoriales de aquel Directorio, constituyendo a nuestro juicio una verdadera coacción y un atentado directo contra la libertad de estar asociado.

Y sin embargo, dichos Estatutos llevan la firma de un gobernador civil.

Por consiguiente, «La Última Hora» pierde el tiempo. Su noble actitud y afán de armonía entre patronos y obreros albañiles será vana. La amenaza de una multa de 1.000 a 25.000 pesetas lo impide. Habrá huelga para catorce semanas por lo menos, si el Directorio de la calle de Palacio no dispone lo contrario.

Notas sin importancia

LOS PATRONOS SE SITUAN EN EL EXTREMISMO

De cada día se ve más claro el cariño que profesan los potentados de la riqueza, igual que los pequeños explotadores, por los ideales de extremismo. Ellos, las *colas de León*, igual que las *cabezas de Ratón*, de cada día se manifiestan más de obra y hecho, en favor de la violencia, de este extremismo loco que no deja nunca encauzar la razón por los caminos que necesita la Humanidad para reivindicar sus derechos; no les preocupan a estos señores las miserias humanas, ni los sufrimientos de sus explotados; siempre con la vista fija en su caja de caudales, medita sobre la manera de salvarse de los ataques que continuamente recibe de los «esclavos sin pan» y desengañado de que las buenas palabras ya no convencen a sus obreros, ni a nadie, prefiere conducir la lucha por el camino de la violencia, porque sabe que si este camino es aceptado por los obreros, su triunfo es bien seguro.

Por este motivo, nuestros burgueses de Mallorca, tan amantes de burlar muchas de las leyes favorables a los oprimidos, toman como ejemplo la actuación de sus amigos de Barcelona y procuran imitarles en su táctica y métodos para ver si en ésta dá buenos resultados. Ellos tienen un *estado mayor* compuesto de señores irresponsables como los burgueses catalanes y con autoridad para imponerse sobre sus asociados; ellos se niegan a aceptar la intervención de las autoridades, en los litigios sociales; ellos, creyéndose personas divinas, quieren detener la marcha del mundo adoptando situaciones quijotescas.

Pero estos burguesillos se han olvidado una cosa, y es que los obreros de esta Isla no necesitan para vencer en sus contiendas emplear ninguna violencia. Somos pacíficos por necesidad y por temperamento, y sus esfuerzos no nos sacarán de nuestra ruta a pesar de sus maquiavelismos. Con la razón grabada en nuestros semblantes procuraremos arrancarnos mejoras que alliven nuestra situación; sin abominar de ningún método de lucha iremos perfeccionándonos y capacitándonos para el día de mañana, y el día que estemos poseídos de iguales armas, después si aceptaremos vuestros métodos.

SE DICE.....

Que en la inaugurada exposición de

Gante la visitan semanalmente más de 25.000 personas, calculándose que en algunas, el número llegará a 50.000.

La sesión de apertura fué presidida por el veterano Anseele, en nombre del «Vooruit» y como la gloria cooperatista más significada de Bélgica.

De los muchos extranjeros que la visitan, la mayoría de ellos son significados en las luchas sindicales y políticas.

—Que en el ministerio de la Guerra se gastará este año 358.460.577'32 pesetas; y en el de Instrucción pública, 177.652.206 pesetas.

También se dice que en obligaciones eclesiásticas se van a utilizar 61.201.403 pesetas;

¡Cuántas pesetas!
—Que en Dinamarca el obrero tipógrafo y actual ministro de la Guerra, tiene en proyecto presentar en el Congreso una ley de supresión del ejército, reemplazándolo por una simple guardia de fronteras.

Con este proyecto, los gastos del sistema militar no van a costar más de siete a diez millones de coronas, en lugar de los 60 millones que se gastan actualmente.

¡Cuánto ganaría el mundo, si todas las naciones obrasen de esta manera!

—Que sobre la sequía que hace tiempo sufren distintas regiones de España, Cataluña es de las más castigadas, por el motivo de no haber recibido unas lluvias generales y duraderas, hace más de dos años.

Los curas para justificar el motivo de éste fenómeno, a más de no cesar de hacer rogativas, desde el púlpito manifiestan, que la sequía es debido a una venganza del cielo, porque las gentes no van a la iglesia, porque asisten a los cines, bailes y las mujeres visten con escotes.

Pero en cambio también dicen que un estimado compañero les replicó diciéndoles: Que siendo Cataluña un país de bastantes ríos, cuyas aguas ponen en movimiento importantes industrias, si se construyeran unos pánanos y canales para riegos se podría muy fácilmente conseguir sin mediación del cielo que las cosechas no se perdieran por las sequías.

—Que «El peregrino del 52 o del 55» (si continúa viviendo en el Cielo, a este paso va a llegar al número 100) ha sido el encargado de propagar en Mallorca, el milagroso hecho acaecido en Lourdes, en el cual recobró la salud una muchacha llamada Teresa Gallart, natural de Calella (Cataluña).

Pero este señor al mismo tiempo que daba a la publicidad esta grata noticia, se ha olvidado de dar esta otra que nosotros copiamos de *La Veu de Catalunya*: «Na Josefina Fuertes, Morí a Lourdes on va anar formant part de la darrera peregrinació, greumen malalta. Dema, a dos quarts de deu, a Sant Pere, funerals.»

El agua de las piscinas de Lourdes no curan todas las enfermedades. ¡Hay tantos en el mundo de milagros hechos por aguas más o menos ricas en sustancias minerales!

—Que este semanario en muchos de

sus números se encuentran tantas deficiencias, que muchos compañeros exclaman con razón: ¡Pero que les sucede a los escritores de nuestro semanario! ¡No se dan cuenta del papel que hacen ante el enemigo! Con estas continuas faltas y extrañas irregularidades».

Tienen muchísima razón los amigos y autores de éstas exclamaciones. Pero deben de hacerse cargo que muchísimas de las veces, estas deficiencias e irregularidades son obra de causas completamente ajenas a nuestra buena voluntad. Pero ya dice el adagio que «contra la fuerza no hay resistencia». Y a ella nos resignamos.

Fisiócrata

Reflexiones

Estos días la prensa de Madrid y de provincias viene ocupándose de un problema grave, el más grave seguramente que atormenta a nuestro país. La estadística oficial arroja un 50 por 100 de analfabetos. Un país que tiene el 50 por 100 de sus hijos sin saber leer y escribir, ¿qué concepto puede merecer a los pueblos que caminan a la cabeza de la civilización? ¿Qué ideas pueden elaborarse por ese pueblo? ¿Qué sentimientos pueden formar en su conciencia? ¿Puede tener conciencia un pueblo de analfabetos? ¿Qué concepto puede tener un pueblo de analfabetos del progreso, de la libertad, de la democracia? ¿Qué es más grave para un pueblo, ¿la miseria o el analfabetismo? Estas dos manifestaciones del atraso colectivo, en el fondo, ¿no son un mismo problema? Evidentemente. Hay miseria porque hay incultura e incultura porque hay miseria. Y conviene hacer constar que no son analfabetos sólo aquellos ciudadanos que no saben leer y escribir, sino que lo son también muchos que presumen de hombres ilustrados, pero que no saben digerir lo que leen, desconocen el valor moral de lo que saben o lo utilizan contra los intereses de la colectividad.

A nadie hace tanto daño el analfabetismo como a la clase trabajadora. Es la clase más inferior de la sociedad, olvidada de los Poderes públicos, que tiene que luchar para mejorar su condición social contra todos los elementos que la oprimen; la lucha requiere constancia, sacrificio y conocimiento de las realidades sociales que la rodean y de la complejidad de los problemas que le plantean. ¿Cómo va a formar este estado de conciencia una masa de analfabetos?

El analfabetismo es el peor enemigo de la libertad y de la democracia, porque no comprende sus valores morales y materiales. Un pueblo de analfabetos tiene forzosamente que ser un pueblo de esclavos: El analfabeto, por inconsciencia, sobre todo en los pueblos, se muestra adulator y servil, lame las manos de su esclavizador. El hecho tiene una clara explicación: para comprender las ideas nuevas que transforman los principios de derecho de las relaciones humanas, es necesario disponer de elementos para estudiarlas. ¿Posee estos elementos el analfabeto? ¿No? Luego entonces...

Podrá decirse que los analfabetos son también rebeldes, y que cuando se produce su rebeldía es más enérgica que la de los hombres que no lo son. En primer término es conveniente que distingamos entre la rebeldía innata en la naturaleza de los hombres, que se produce por explosión de su dolor, y entre aquella otra rebeldía consciente, elaborada por el ideal. La primera se manifiesta bruscamente, destructora, llena de odios y malas pasiones; la segunda vive permanente-

mente en el alma de la masa, y con menos sobresaltos y menos peligros va realizando su obra emancipadora. Hay rebeldía en el alma de los esclavos; pero hasta que ésta va tomando forma ideal no triunfa.

Ahora bien, se nos dirá: ¿Quién tiene la culpa de ese estado de analfabetismo del pueblo? La sociedad, que no procuró darle los elementos necesarios a su ilustración. Por eso lo primero que tenemos que hacer los ciudadanos que tenemos ideas es laborar por transformar la sociedad en condiciones de que a nadie le falten aquellos elementos esenciales a su ilustración en la infancia.

Siempre hemos sentido inmenso dolor en presencia de esa lucha que los padres entaban a principio de temporada por conseguir que sus hijos puedan ir al colegio. Esa respuesta que los directores de los colegios les dan, diciendo: «Queda apuntado; ya veremos si hay plaza; si no, tiene que aguardar para otro año.»

¿Cómo el niño, para recibir la instrucción necesaria, para formar su conciencia de ciudadano de mañana, tiene que aguardar turno por insuficiencia del colegio?

Esto es monstruoso y atentatorio a los intereses de la sociedad. Un Estado que da esta impresión de falta de interés por proporcionar a su infancia los elementos necesarios para la educación declara su incapacidad y trabaja contra los intereses de la sociedad. Ningún niño debe aguardar a que haya vacante para ir a la escuela; ésta debe estar abierta para acoger, amorosa, a la infancia y formar en ella estados de conciencia de una civilización superior.

No hay escuelas ni hay maestros. Las escuelas que hay, en su inmensa mayoría, y sobre todo en los pueblos, están montadas en tan malas condiciones, que muchas veces era preferible que no existieran. Los maestros, además de escasos, están mal retribuidos. Hay más de 10.000 maestros que cobran un sueldo de 4,50 pesetas diarias, un jornal inferior al de muchos obreros manuales. ¿Qué cantidad de emoción puede poner en el desarrollo de su misión un profesor con ese sueldo que no alcanza para vivir? El maestro, para cuidar del alma de los niños tiene que tener la suya satisfecha, sin sentir preocupaciones torturantes que violenten su espíritu, privándole de la serenidad necesaria al desempeño de su sagrada función. La tacañería que se tenga con el maestro va contra la cultura de los niños.

En fin; así no podemos ni debemos continuar. Es necesario reaccionar contra el mal que nos hacen.

M. C.

Por la paz del mundo

El Congreso Sindical Internacional de Viena ha tomado la siguiente resolución:

«El Congreso encarga al Comité de la Federación Sindical Internacional que prosiga su acción general en favor de la educación de las masas obreras, y más particularmente de la juventud y de las mujeres, para fortalecer la acción de las fuerzas de la paz a través del mundo.

En cumplimiento de esta resolución, el Congreso confirma solemnemente los acuerdos tomados por el Comité directivo en su sesión del 8 de noviembre de 1923 sobre organización de la Manifestación internacional contra la guerra para el día 21 de septiembre de 1924, y pide a los trabajadores de todos los países que realicen el máximo de esfuerzos para que esta demostración tenga la importancia y trascendencia que reclama la situación actual del mundo.

Balada de guerra

—Dime, abuela: ¿por qué ahora, que son las noches galanas, no están las rejas floridas ni hay alegres serenatas?

—Es que han partido a la guerra los galanes que rondaban, y ya no ponen sus novias sus floridas enramadas.

Y dígame la mi madre: ¿por qué en las guerras se matan? Yo vi pasar los guerreros con bellos cascos y lunzas, banderolas y rodela que fulgían como plata.

—Eso que tú viste, niño, con tan marcial arrogancia, eran los torvos corceles de la Muerte, que pasaban.

—Abuela, lloran los niños porque el hambre les acaba, y van gimiendo las viudas, locas y desmelenadas.

—Es que ha estallado la guerra y han incendiado las fábricas, y no hay quien labre el terruño, y no hay ni abrigo ni hogaça.

—¡La guerra es un crimen, madre! —Pero los reyes la mandan, y los rebañíos humanos, sin saber por qué... se matan.

—He visto volar los cuervos en fatídicas bandadas y los canes vagabundos ladraron en lontananza.

—Eran los fieros mastines de la Muerte los que aullaban.

Fulge, sangriento, Saturno; hilan sin cesar las Parcas, y el crimen habla al oído de las testas coronadas.

—Madre, ¿tornará aquél mozo que tan rendido me hablaba?

—No tornará, porque es muerto en una tierra lejana, y aunque ha muerto como un héroe, ¡su madre cómo lloraba!

La niña baja los ojos, todos velados de lágrimas.

—¡Mal haya la guerra, madre, que mis amores me mata!

—Niña lo mandan los reyes por el honor de la patria, y dix que tiene la honra en la punta de las lanças.

En sus duros camarines sueñan los fieros monarcas con la gloria refulgente que les cubre con sus alas.

Y de noche, en los distantes campos de horror y matanza, bailan la Muerte y el Diablo una alegre zarabanda.

Emilio Carrero

Mi saludo a todos

Des de estas columnas envío un fervoroso saludo a todos los trabajadores organizados, a mis correligionarios y a todas aquellas personas que de una manera u otra ayudaron con su «bólo» a que mi emigración no resultara tan penoso como lo hubiera sido de no encontrar su apoyo.

Al cabo de unos ocho meses vuelvo a verme libre y por lo tanto otra vez entregado a servir con más fé que antes los sagrados ideales socialistas, y otra vez dispuesto a luchar para ver de llegar a

la meta que persigue el Socialismo; que consiste en destruir esta vieja sociedad para construir otra, con más justicia y en la que reine la alegría entre todos los pueblos.

Así es, compañeros, todos a trabajar y nos sirvan estos contratiempos de la vida para afianzar y consolidar más nuestros ideales, y tengan muy presente nuestros adversarios que con su proceder persecutorio y arbitrario, nada van a lograr sino llevar más adeptos a nuestras agrupaciones.

Jaime García

Palma 24 Julio, 1924.

DE ALARÓ

Pero.... ¿qué has hecho Bernardino?

Entre los doce apóstoles de Cristo hubo un Judas que, aparentando ser su amigo, le vendió. La traición la pagó cara, pues que el estigma infamante de su mala obra le quedó grabado en su frente y maldecido su nombre por los siglos de los siglos.

Así serás tú, Bernardino, que has sido el Judas; el primero y el único Judas que ha tenido el heroico gremio de zapateros de Alaró en su lucha de VEINTE semanas contra el patrón Pericás.

Si, tú, que voluntariamente y sin requerimiento alguno de la Sociedad, de la que no eras socio, te echastes a la calle secundando la huelga. Si, tú, que has traicionado a tus compañeros de lucha después de haber cobrado de la Sociedad 225'85 pesetas y trabajado 25 días cobrando el jornal entero. Si, tú, que te has entregado como un esclavo al patrón en el preciso momento que iba a caer rendido y maltrécho. Si, tú, que por un plato de lentejas podridas y mal guisadas has caído en el villipendio de la traición, estigmatizándote por toda la vida ante tus compañeros y tú pueblo, que te reclamina y te desprecia.

¡Que has hecho, Bernardino, que has hecho!

Redimete de esta falta si te estimas como obrero y como hombre. Un noble gesto tuyo tal vez podría hacerte acreedor al indulto de tus compañeros. Redimete, redimete Bernardino que vá en ello una tranquilidad de conciencia y una rehabilitación de tu nombre superiores a las piltrafas que a cambio de tu trabajo pueda darte el patrón más insostenible que creó Dios.

Piensa que te has echado en un abismo del que, si no sabes salir ahora con gallardo gusto de arrepentimiento, no será posible que salgas nunca. Te has metido en una cloaca llena de porquería pestilenta en la que quedarás envuelto y ahogado si pronto, pero muy pronto, no sabes lavarte con agua de rosas.

¡Que has hecho, pero que has hecho Bernardino?

Para des Ponteró.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

BIBLIOGRAFÍA

ORIGEN Y CARÁCTER DEL MOVIMIENTO LABORISTA, por Antonio Fabra Ribas. —CALPE, 1924.

He aquí una obra de insuperable interés, un documento político de la más alta importancia y la más viva actualidad.

Fabra Ribas es uno de los escritores que con más autoridad y conocimiento cultivan en nuestro país los problemas de política social, y en este libro de docientos páginas, primorosamente editado por CALPE; nos presenta, clara y metódicamente expuesta, la más actual y trascendental de las cuestiones que hoy apasionan al mundo entero en el orden de la gobernación de los pueblos.

No es ésta la obra de un partidario, sino la de un profundo y desapasionado conocedor. Fabra Ribas nos enseña el origen y carácter del movimiento laborista, que con su reciente triunfo en Inglaterra ha dado una nueva orientación política al mundo.

Con documentos de primera mano, de los cuales posee el más nutrido archivo de España, expone Fabra Ribas sucinta y claramente lo que podría llamarse teoría y práctica del laborismo, lo cual hace de esta obra un inapreciable medio de información y consulta.

Por primera vez en España explica el autor el origen y desarrollo de la nueva teoría gúildista; estudia detenidamente las trade-unions y los colegios laboristas; explica, con una versión autorizada, la razón de que los laboristas alcanzaron el Poder; expone el programa del Labour-Party e ilumina la cuestión con pormenores que nadie sino él podría aportar. Fabra Ribas ha residido más de tres años entre Irlanda, Escocia e Inglaterra, ha sido miembro del Partido obrero independiente—el alma del Labour-Party—

y conoce y trata personalmente a los principales *leaders* laboristas. Esto hará comprender fácilmente la autoridad, exactitud y abundancia de sus informaciones.

Contiene el libro, además, retratos y biografías de los ministros laboristas, los nombres y profesiones de los diputados obreros y numerosas fotografías de las principales instituciones laboristas.

El libro de Fabra Ribas es, pues, de inestimable utilidad para todo el que desee conocer a fondo este importantísimo movimiento, que está llamado a transformar la política universal.

A los obreros y obreras en calzado

¿No os habéis dado cuenta aún, carísimos compañeros de explotación, de nuestra situación económica a consecuencia de la desproporcional remuneración que recibimos por nuestro trabajo, por el trabajo que realizamos a cuenta de los patronos, en relación con el coste de la vida, con lo que costa para poder vivir? Seguramente habéis sentido hablar de la carestía de los comestibles necesarios y dignos para estómagos humanos; seguramente habéis sentido hablar de la carestía de la vivienda mal ventilada y peor higiénica en que vivimos nosotros, los trabajadores, los que todo lo producimos; y, seguramente habéis sentido hablar de la carestía de los artículos propios para poder cubrir decentemente nuestros cuerpos y de manera que corresponda a la época en que vivimos. Digo y afirmo, que habéis sentido hablar de tales cosas, tan necesarias para la vida, que los sabios *intelectuales* han motejado con el nombre de subsistencias. Ya lo sabéis, obreros zapateros y similares, las subsistencias son los medios que necesitamos para poder vivir.

Lo que no sé explicaros, ni explicarme, si o no, tenéis necesidad, mejor dicho, si tenemos necesidad de mejorar nuestra situación tan precaria. Creo de buena fé que para lograr toda mejora en el trabajo es imprescindible la asociación.

¿Qué argumento podéis emplear para poder justificar vuestro refractarismo a la asociación de resistencia al capital? ¿qué debe reinar armoniosa relación entre el capital y el trabajo? pero ¿no os habéis fijado en que los patronos son los primeros en asociarse?

¿Qué las circunstancias son desfavorables para lograr toda mejora para la causa del trabajo? tampoco es justificativo, pues, la abundancia de trabajo no puede ser más manifiesta, y, además, ¿no os parece que es muy conveniente asociarse a «La Igualdad» sociedad de obreros y obreras en calzado, tan sólo para lograr que no se introduzcan en la industria de la zapatería a los menores de catorce años, según previsión de la misma Ley protectora de los menores?

¡Asociaos, obreros y obreras en calzado, todos los que no lo estéis. Los que estéis asociados dad señales de vida; que no pase por más tiempo el caso bochornoso de estar unos doscientos y pico de obreros asociados y que no se reúnan ni tan sólo una vez durante tres meses ni siquiera para la reglamentaria aprobación de cuentas mensualmente.

El socio n.º 257

Notas internacionales

Otro gobierno laborista

Comunican de Melbourne (Australia), que el Gobierno de los federalistas ha quedado derrotado en el Parlamento por 45 votos contra 16.

Se considera probable la formación de un ministerio laborista, que contaría con el apoyo de importantes fuerzas parlamentarias.

El Reichstag alemán

El Partido Socialista exigirá al Gobierno que respete la jornada de ocho horas y acepte el plan de los técnicos aliados.

Las sesiones seguramente deberán ser muy interesantes.

Sometido a prueba

Sovarin, uno de los comunistas que más infamias ha lanzado contra los socialistas; ha sido expulsado del partido comunista y puesto a prueba hasta el próximo Congreso internacional.

Sovarin, fué uno de los agentes más violentos del comunismo en Francia, y ahora le pagan con la misma moneda con que él destrozó muchas vidas de militantes sinceros, más sinceros que él.

La paz de Europa

El día 15 llegaron a Londres M. Herriot presidente del gobierno francés, con los ministros de Hacienda y de la Guerra. También llegaron los delegados de Bélgica, Estados Unidos, Italia, Japón, Portugal, Servia, Rumania y Grecia que formarán parte en la Conferencia preparada por Macdonald para organizar la paz en Europa.

Se cree que Alemania será invitada a formar parte en las deliberaciones para resolver de una vez el problema de las reparaciones.

La opinión tiene gran confianza en el Gobierno laborista.

Las Internacionales examinan el plan de Dawes

En Amsterdam se reunieron días pasados los delegados de la Internacional Sindical con los de la Internacional

DEL CONGRESO DE VIENA

La resolución que contiene el programa de la Internacional Sindical.

El derecho sindical y la emigración

(CONCLUSIÓN)

8.ª Será necesario conceder a los obreros de todos los países el libre derecho de coalición. Las leyes y decretos (leyes sobre las criadas, prohibición de la coalición, etc. colocando a ciertas categorías de obreros en una situación excepcional en relación con otros grupos de obreros o arrebatándoles el derecho de coalición o de representación de sus intereses económicos o de expresar su opinión cuando se trate del establecimiento de las condiciones de trabajo o de pago, no serán toleradas y deberán ser derogadas allí donde existan. Los obreros inmigrantes gozarán de los mismos derechos que los trabajadores nacionales respecto a la adhesión y a la participación activa en la organización sindical, comprendido el derecho de huelga. Toda traba que dificulte el derecho de coalición será castigada. El obrero extranjero tiene derecho al salario y a las condiciones de trabajo convenidas entre los Sindicatos y los patronos de su oficio. Donde no existan convenios semejantes, los obreros extranjeros tienen derecho al salario local acostumbrado en su oficio, y

las condiciones de trabajo serán las mismas para ellos.

9.ª No se permitirá la promulgación de prohibiciones de emigración. La promulgación de decretos generales prohibiendo la inmigración no se tolerará.

Esta estipulación no afecta: a) Al derecho de cada Estado a dictar en las épocas de malestar económico restricciones temporales, tanto en interés de los obreros indígenas como de los emigrantes, de acuerdo con las organizaciones obreras; b) Al derecho de cada Estado a intervenir y prohibir, en caso de gravedad, temporalmente, la inmigración en interés de la salud general; c) Al derecho de cada Estado a exigir al inmigrante, en interés de su propia cultura nacional y a fin de realizar eficazmente la protección obrera en las ramas industriales donde están ocupados en su mayoría los inmigrantes, conocimientos mínimos de lectura y escritura en su lengua materna. Las derogaciones que acabamos de enunciar no serán admisibles más que de acuerdo y bajo el control de la organización internacional del trabajo. Los Estados se obligan a ampliar su legislación lo más pronto posible con estipulaciones que prohíban el reclutamiento de obreros, ligados por un contrato, para el extranjero; la actividad de personas intermediarias con el mismo fin y la admisión de obreros comprometidos por un contrato. Los Estados se obligan a formar estadísticas del mercado obrero sobre la base establecida por la Oficina Internacional del Trabajo a fin de procurar que los obreros se queden en los países donde las probabilidades de obtener trabajo son mínimas. Di-

chos boletines deberán ser enviados en particular a las organizaciones obreras. Ningún obrero será expulsado por actos de orden sindical o profesional. Será posible entablar recurso contra todo mandato de expulsión ante un Tribunal ordinario.

10. En los distritos obreros donde el salario medio de un obrero o de una obrera no baste para asegurar un bienestar relativo y donde sea imposible llegar a un acuerdo en materia de salarios por las organizaciones obreras, los Gobiernos interesados crearán oficinas de salarios donde estarán representados en proporción igual los patronos y los obreros, con la finalidad de establecer las tasas de salarios legalmente sancionadas.

Seguros y reivindicaciones diversas

11. En cada país se creará un seguro contra el paro.

Todos los obreros estarán asegurados por el Estado contra los accidentes. La ley del lugar donde está situada la industria en la cual estuviese empleada la víctima, será la que reglamente la extensión de los derechos del obrero o de la familia de éste en caso de fallecimiento. Deberá organizarse el seguro de las viudas y de los huérfanos; el seguro contra la enfermedad, contra la vejez y la invalidez, y deberá aplicarse igualmente a los obreros indígenas que a los extranjeros, se podrá abonar al obrero extranjero que abandone el país donde estaba ocupado, en lugar de una renta, una suma convenida, en tanto que este se regule por Convenios internacionales entre el país de origen y aquel donde trabajaba.

12. Para el trabajo internacional de

los marineros se creará un derecho y una protección particular, de acuerdo con la organización de las gentes de mar.

13. La aplicación de estas estipulaciones será la primera incumbencia de la inspección del trabajo de cada Estado, así como de los empleados de la inspección de industria. Estos deben ser escogidos tanto entre las personas competentes desde el punto de vista técnico, higiénico y económico, como entre los obreros, obreras y empleados. Los patronos que ocupen al menos cinco obreros de lengua extranjera serán legalmente obligados a fijar todas las prescripciones obreras y todos los avisos importantes en la lengua de estos obreros, así como a instruir a sus expensas a éstos en la lengua del país.

14. Proporcionalmente al número de personas ocupadas en los diferentes grupos se concederá a los obreros, así como al personal técnico y administrativo de toda Empresa, el derecho de control en todas las cuestiones que afecten a los intereses generales y particulares de la Empresa.

15. Los Estados tomarán las medidas necesarias para crear oficinas de colocación oficiales, pagadas y controladas por la comunidad y administradas por Comisiones paritarias de obreros y de patronos.

16. En interés de la salud, de la moralidad y de la mayor capacidad intelectual de la clase obrera, los Estados se encargarán de tomar medidas y facilitar el dinero necesario para luchar contra la falta de viviendas que aflige a los obreros en todos los países.

Obrera Socialista, que reside en Londres.

Según los acuerdos adoptados en Viena, han acordado exigir que al aplicar el plan Dawes los aliados impiden que Alemania prolongue la jornada de trabajo más de ocho horas.

También se han reunido para recabar de los Gobiernos aliados que ratifiquen la Convención de Washington sobre las ocho horas.

Entre los sesenta diputados socialistas hay doce mujeres

Es muy interesante el resultado de las últimas elecciones celebradas en Finlandia, donde triunfaron 60 diputados socialistas, entre ellas 12 mujeres.

Ocupan puestos también en la Cámara 4 mujeres representantes del partido conservador y una perteneciente al partido sueca.

En el anterior Parlamento había 53 diputados socialistas y 27 comunistas (denominados laboristas porque el comunismo está declarado ilegal en Finlandia).

Estos grupos forman realmente la oposición frente al Gobierno, que reúne un núcleo de 120 diputados adscritos a grupos de muy variada tendencia.

Los comunistas han quedado reducidos ahora a 18 puestos en el Parlamento, con pérdida de 9, en tanto que los socialistas ganaron 7, pasando de 53 a 60 diputados.

Las circunstancias del país son favorables para el Socialismo.

ORGANIZACIONES DE BÉLGICA

La de los trabajadores de la Edificación

Dan idea de la importancia adquirida por la Central general de la Edificación, del Mueble y de las Industrias diversas de Bélgica los siguientes datos que aquellos camaradas han comunicado a la Federación Local de la Edificación de Madrid.

Nosotros constituimos — dicen los camaradas belgas — una sola y única organización para toda Bélgica, organización que agrupa:

1.º A todos los obreros de la Edificación, cualquiera que sea su profesión: albañiles, carpinteros de armar, pintores, vidrieros, plomeros, fontaneros, peones, constructores de cielos rasos, etc.

2.º A todos los obreros ocupados en la industria del Mueble: ebanistas, carpinteros, escultores, pulimentadores, tapiceros, guarnecedores, etc.

3.º A todos los obreros ocupados en la fabricación de materiales de la construcción: ladrilleros, cementistas, ceramistas, parcelanistas, tejeros, alfareros, etc.

Pero aún cuando desde hace algún tiempo hemos realizado toda clase de esfuerzos para dar a nuestra organización una concentración más grande, centralizando lo más completamente a los obreros de esta profesión, existe aún a nuestro lado un grupo de constructores de carreteras y adoquinadores que forman una Asociación de 1.200 a 1.500 cotizantes. Hay, además, otra organización, la de los obreros que extraen la piedra de las canteras, que cuenta entre 20.000 a 25.000 adheridos. Pero no desesperamos de que en plazo no muy largo lleguemos a fusionar estas dos pequeñas organizacio-

nes a la nuestra, que tendría entonces un efectivo de cerca de 130.000 cotizantes.

Es cuanto podemos manifestaros desde el punto de vista general de nuestra organización.

En cuanto a la campaña que hemos emprendido contra el empleo de la cerusa por los obreros pintores, ya habéis podido ver nuestros informes, que han sido publicados en los ejemplares que os hemos remitido de nuestro periódico «L. Emancipación», y en donde se ve que hemos llegado a un resultado muy apreciable en dicho asunto, pues no solamente el Gobierno se propone ratificar la convención de Ginebra, sino que ha sido presentado a la Cámara un proyecto que va un poco más allá en la prohibición de la cerusa, y que si no da entera satisfacción a los pintores es, sin embargo, muy apreciable.

Hemos realizado una campaña en este asunto, empezando por la organización de una gran manifestación en la región donde se fabrica principalmente la cerusa, esto es, en Courtrai. Más de 20.000 obreros tomaron parte en dicha manifestación. Hemos publicado con tal motivo centenares de artículos en nuestros periódicos profesionales y en nuestra prensa diaria; hemos organizado múltiples conferencias para tratar dicho problema; hemos confeccionado una película cinematográfica demostrando a la opinión pública como la cerusa produce sus efectos mortales sobre los que la emplean, y, por último, nuestros esfuerzos han logrado triunfar.

Han realizado los camaradas belgas, cada día más entusiasmados en su amor a las ideas socialistas, una labor admirable desarrollando su organización sindical, política y cooperativa de suerte que pueda colocarse como modelo digno de estudio y meditación para los trabajadores de muchos países, entre los cuales se halla España.

Con fe y entusiasmo no les será difícil a los trabajadores de España obtener resultados semejantes.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PÉRICAS, de Alaró.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 1.233'37.
Francisco Coll, ptas., 3'50.—J. Silvestre, 1'00.—Un voluntario V. H., 5'00.—P. J. Valcaneras, 0'50.—A. Far, 1'00.—V. Rotger, 1'00.—G. Perelló, 1'50.—L. Sastre, 3'00.—A. Fiol, 1'00.—J. Xim, 0'50.—L. Guasp, 2'00.—B. Hermar, 1'00.—Catalina Amengual, 0'25.—Angela Pastor, 0'25.—Ana Rosselló, 0'25.—Francisca Rosselló, 0'25.—Bárbara Xamena, 0'25.—Catalina Rosselló, 0'25.—Esperanza Rosselló, 0'25.—Esperanza Colomar, 0'25.—Francisca Sampol, 0'25.—Francisca Sastre, 0'25.—Margarita Rayó, 0'25.—Marta Sastre, 0'25.—Francisca Rosselló, 0'25.—Catalina Rosselló, 0'25.—Pioventina Rotger, 0'25.—Angela Rotger, 0'25.—Antonia Vidal, 0'25.—Coloma Guasp, 0'25.—Catalina Mulet, 0'25.—Juana Far, 0'25.—Polonia Far, 0'25.—Juanita Ritchach, 0'25.—Catalina Ramis, 0'25.—Ana Sastre, 0'25.—Magdalena Juan, 0'25.—Francisca Hermar, 0'25.—María Munar, 0'25.—Catalina Campins, 0'25.—Catalina Sastre, 0'25.—Bárbara Coll, 0'25.—María Rosselló, 0'25.—María Isern, 0'25.—Francisca Bernat, 0'25.—Francisca Rosselló,

0'25.—Catalina Borrás, 0'25.—Margarita Sampol, 0'25.—Francisca Sampol, 0'25.—Margarita Sampol, 0'25.—María Far, 0'25.—María Ferragut, 0'25.—María Simonet, 0'25.—Isabel Simonet, 0'25.—Magdalena Amengual, 0'25.—María Munar, 0'25.—Ana Comas, 0'25.—Jerónima Coll, 0'25.—Paula Coll, 0'25.—Margarita Rayó, 0'25.—Catalina Vidal, 0'25.—Coloma Rosselló, 0'25.—Esperanza Rosselló, 0'25.—Jerónima Fiol, 0'25.—Magdalena Colomar, 0'25.—Catalina Colomar, 0'25.—Francisca Pizá, 0'25.—Antonia Pizá, 0'25.—María Pizá, 0'25.—Teresa Guardiola, 0'25.—Sebastiana Rosselló, 0'25.—Catalina Matas, 0'25.—Francisca Juan, 0'25.—Rosa Comas, 0'25.—Francisca Xamena, 0'25.—Antonia Bibiloni, 0'25.—Catalina Coll, 0'25.—Margarita Rosselló, 0'25.—Ana Rosselló, 0'25.—Polonia Rotger, 0'25.—Catalina Arrón, 0'25.—Catalina Far, 0'25.—Angela Morro, 0'25.—María Colomar, 0'25.—Catalina Borrás, 0'25.—Francisca Borrás, 0'25.—Catalina Borrás, 0'25.—Catalina Rosselló, 0'25.—Rosa Fiol, 0'25.—Margarita Nicolau, 0'25.—Francisca Peñá, 0'25.—Juana Satom, 0'25.—María Bibiloni, 0'25.—Catalina Pizá, 0'25.—Bárbara Coll, 0'25.—María Coll, 0'25.—Catalina Ferragut, 0'25.—Francisca Mir, 0'25.—Margarita Gayá, 0'25.—Margarita Gelabert, 0'25.—Antonia Mayol, 0'25.—Margot Amorós, 0'25.—Antonia Nicolau, 0'15.—Juana Gelabert, 0'15.—Coloma Simonet, 0'15.—Coloma Pizá, 0'15.—Ana Borrás, 0'15.

Suman ptas., 1.279'12.

Recibido en francos de compañeros residentes en Argel:

Juan Mateu, 10'00.—Andrés Mateu,

10'00.—Pedro Mateu, 10'00.—Gaspar Rosselló (blau), 10'00.—Andrés Isern (coherich), 5'00.—Bernardo Cabot (fare), 2'00.—Jaime Rosselló (pauloris), 2'00.—Juan Pieras (de Inca), 5'00.—Pedro Rosselló (tori), 10'00.—José Rosselló (goch), 6'00.

Suman, francos 70'00.

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de la Plaza del Rastro, del Olivar y de San Antonio.

LA BORRACHERA NO EXISTE YA.



LOS POLVOS COZA producen el maravilloso efecto de disgustar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS COZA han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del opróbrio y del deshonor, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviendo a muchos su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES. De venta en todas las buenas farmacias. GOZA POWDER Co., 11 bis, Rue Maubeuge, París. Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivocarse: Esquina Platería

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar La Casa Medina y C.^a—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rortillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles. Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA